

MOUVEMENTS DE PROTESTATION SOUS LE RÉGIME COMMUNISTE

La révolte de Pilsen du 1^{er} juin 1953

Jakub Šlouf

L'étude analyse l'un des mouvements de protestations aux répercussions les plus profondes dans la Tchécoslovaquie staliniste: la révolte des habitants de la ville de Pilsen en Bohême occidentale. Cette insurrection éclata le 1^{er} juin 1953 en réaction à l'annonce de la réforme monétaire qui appauvrit considérablement la population. L'auteur appréhende cette révolte en s'appuyant sur la théorie des «nouveaux mouvements sociaux» et il place les événements de Pilsen dans le contexte de manifestations populaires qui eurent lieu entre 1948 et 1953 dans la région de Pilsen. Il établit ainsi qu'il y avait différents groupes de gens qui protestaient et qui influencèrent en 1953 chacun à leur manière le cours de la révolte. Il y avait un mouvement social des ouvriers de l'industrie dont le niveau de vie avait baissé, un mouvement de la jeunesse ouvrière et étudiante pro-occidentale et enfin un mouvement dû aux tensions latentes à l'intérieur du Parti communiste qui s'exprimait dans la résistance passive de sa base contre les élites locales du Parti. Ces groupes de manifestants très divers déployèrent ensemble une force incroyable. En raison de l'hétérogénéité interne de la masse des manifestants, on ne peut pas considérer le 1^{er} juin à Pilsen comme une révolte anti-communiste.